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No dia 17 de Setembro de 2018, realizou–se a Reunião Ordinária 471º do Conselho 1 
Estadual de Saúde (CESAU), das 08h30 às 17h00, no Auditório do Conselho Estadual de 2 
Saúde, situado na Avenida Almirante Barroso, 600, Praia de Iracema – Fortaleza – CE. A 3 
reunião contou com a presença dos Conselheiros: lilian Alves Amorin Beltrão e Isabel 4 
Cristina Cavalcanti Carlos (Representantes da Secretaria da Saúde do Estado do Ceará 5 
– SESA); Sônia Maria Vieira de Sousa ( Representante do Ministério da Saúde); Reginaldo 6 
Alves das Chagas (Representante do Conselho Estadual de Secretários Municipais de 7 
Saúde – COSEMS); Edward Jenner Magalhães Diógines e José Nilton Macedo Filho 8 
(Representantes da Secretaria das Cidades do Estado do Ceará); Silmara Cristine Brito 9 
Furtado e Linconl Diniz Oliveira (Representantes da Associação dos Prefeitos do Estado 10 
do Ceará – APRECE);  Sônia Maria Araújo Gonçalves e Cloves Leonel de Alencar Neto 11 
(Representantes da Secretaria de Educação do Estado do Ceará – SEDUC/CE); Jimilly 12 
Mendonça Maciel ( Representante da Federação das Misericórdias e Entidades 13 
Filantrópicas do Ceará – FEMICE); José Wilson Meireles da Trindade ( Representante das 14 
Instituições Privadas de Saúde do Estado do Ceará – AHECE E/SINDESECE); Pedro Alves 15 
de Araújo Filho (Representante das Entidades Estaduais dos Odontólogos); Geusa Maria 16 
Dantas Lélis (Representante das Entidades Estaduais dos Enfermeiros); Gerlene Castelo 17 
Branco Coelho, Érika Marques Nobre e Rosana Iório Ferreira ( Representantes das 18 
Entidades Estaduais de Outros Profissionais de Saúde de Nível Superior); Nara Cristina 19 
Batista Teixeira ( Representante das Entidades Estaduais de Representação dos 20 
Profissionais de Saúde de Nível Médio); José Teles dos Santos (Representante do 21 
Sindicato dos Técnicos de Segurança do Trabalho); Isabel de Moura Pinto (Representante 22 
dos Agentes Comunitários de Saúde do Estado do Ceará); Asevedo Quirino de Sousa 23 
(Representante dos Agentes de Endemias); Rafael Fernandes Ferreira (Representante de 24 
Profissionais de Nível Médio do Estado do Ceará – FETRANCE/SINPAOCE); Davyane 25 
Farias Correia e Francisca Claudia Pires de Sousa Nonato (Representantes da Federação 26 
de Entidades de Bairros e Favelas – FBFF e Central de Movimentos Populares – CMP); 27 
Francinete Cabral Lima (Representante da Rede de Catadores e Federação das 28 
Organizações Comunitárias e Pequenos Produtores do Ceará – FECOMP); Kílvia Maria 29 
Lima de Oliveira Teixeira e Rosimeire Dantas da Silva ( Representantes das Comunidades 30 
Indígenas do Estado do Ceará); José Wilson Teixeira (Representante da Federação dos 31 
Trabalhadores na Indústria do Ceará – FTIEC); José Cardoso Mendes (Representante da 32 
Federação dos Trabalhadores, Empregados e Empregadas do Comercio e Serviços do 33 
Estado do Ceará – FETRACE); Laciana Farias Lacerda (Representante da Ordem dos 34 
Advogados do Brasil-OAB); Francisca Josilene Fernandes dos Santos ( Representante da 35 
Pastoral da Criança); Agnel Conde Neto e Raimundo Otávio de Vasconcelos ( 36 
Representantes das Entidades de Portadores de Patologia); Fátima Ielda Oliveira Braga 37 
(Representante das Entidades de Pessoas com Deficiência); Darcy Oliveira de Araújo 38 
(Represente dos Orgãos da Defesa da Mulher); Joaquim José Gomes Nunes Neto e Maria 39 
José Cardoso da Silva (Representantes de Conselheiros Municipais de Saúde do 40 
Segmento de Usuários do Município de Grande Porte – Fortaleza); Daniele Beviláqua da 41 
Silva Braga e Maria Irene Filha de Sousa (Representantes de Conselheiros Municipais de 42 
Saúde do Segmento de Usuários na Área Metropolitana de Fortaleza: Caucaia e/ou 43 
Maracanaú); Francisca Gregório de Oliveira (Representante de Conselheiros Municipais 44 
de Saúde do Segmento de Usuários dos Municípios de Grande Porte da Região Sul do 45 
Estado do Ceará); Edilson de Sousa Machado (Representante de Conselheiros Municipais 46 
de Saúde do Segmento de Usuários dos Municípios da Região Norte do Estado do Ceará); 47 
Esmael Roque Ferreira (Representante das Associações Beneficentes de Idosos e 48 
Aposentados do Estado do Ceará. Justificaram ausências: Antônia Márcia da Silva 49 
Mesquita (Representante de Conselheiros Municipais de Saúde, do Segmento de Usuários 50 
dos Municípios da Região Norte do Estado do Ceará); Lucinéa Oliveira Pires de Freitas ( 51 
Representante das Associações Beneficentes de Idosos e Aposentados do Estado do 52 
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Ceará). Não justificaram ausência: Ministério da Educação e Cultura – (MEC) ( 53 
Hospital Universitário); Representantes das Entidades Estaduais de Representação dos 54 
Médicos; Representantes da Central Única dos Trabalhadores – CUT e Central dos 55 
Trabalhadores e Trabalhadoras do Brasil – CTB; Representantes da Federação dos 56 
Trabalhadores da Agricultura do Ceará – FETRAECE; Representante de Conselheiros 57 
Municipais de Saúde, do Segmento de Usuários dos Municípios de Médio Porte do Estado 58 
do Ceará;  Representante de Conselheiros Municipais de Saúde, do Segmento de 59 
Usuários dos Municípios de Pequeno Porte do Estado do Ceará; Representantes do 60 
Conselho Estadual dos Direitos da Criança e do Adolescente – CEDCA/CE. Participaram 61 
da Reunião, os Assessores Técnicos do CESAU: Francisco Nathanyel Lima Rebouças, 62 
Joana D'Arc Taveira dos Santos, Francisco Gilson Rocha Lima, José Hibiss Farias Ribeiro, 63 
Lucivaldo Farias Maciel, Manoel Rodrigues e Silva Costa, Maria Áurea Martins de Sousa 64 
Silva, Maria do Socorro Cardoso Nogueira Moreira, Maria Valbenia Almeida; Rogena 65 
Weaver Noronha Brasil, Hariádina Salviano de Sousa. Apoio: Álvaro Mariani Neto, Ana 66 
Cristina Tabosa, Manoel Geraldo Neto, Ozenir Honório da Silva, Francisco Rodrigues 67 
Soares Filho, Luis Lúcio de Sousa Neto. Estagiários: Letícia Marques de Brito, Francisco 68 
Edson Farias Lima. Participantes: Maria Abreu Barbosa. O Presidente do CESAU 69 
Pedro Alves de Araújo Filho declarou aberta a Reunião Ordinária 471º do Conselho 70 
Estadual de Saúde precedida dos informes. Fez a leitura da pauta: 8h30 às 09h – 71 
Acolhimento; 09h às 10h00 – Informes; 10h00 às 11h00 – Pareceres 72 
Técnicos/Recomendações e Atas; 11h00 às 12h  – Programa de Estabelecimento do 73 
Sistema Nacional de Auditoria - SNA; 12h – Almoço; 13h00 às 14h00  – 16º 74 
Conferência Nacional de Saúde; 14h às 16h30 – Auditoria do Ministério Público Federal 75 
que trata dos recursos do MAC – Média e Alta Complexidade; 16h30 ás 17h00 – 76 
Relatório das CIST'S 17h - Encerramento. Pauta da Reunião do Dia 18 de Setembro de 77 
2018: 8h30 às 09h – Acolhimento; 09h às 10h00 – Oficina sobre o Fundo de Saúde – 78 
FUNDES (Secretário Estadual de Saúde Henrique Jorge Javi de Sousa); 10h00 às 12h00 79 
– Revisão do Regimento Interno do CESAU; 12h00 – Almoço;  13h00 às 17h00  – 80 
Revisão do Regimento Interno do CESAU e 17h00  – Encerramento. Iniciou-se os 81 
informes com o assessor técnico do CESAU José Hibiss Farias Ribeiro comunicando 82 
que o serviço de internet iria sofrer um upgrade aumentando a quantidade de usuários 83 
no sinal de wi-fi de 5 para 200. O conselheiro Agnel Conde Neto Informou sobre uma 84 
visita realizada no Hospital São José provocada pela ABC Vida e sobre o relatório da sua 85 
visita o qual já foi passado para mesa a diretora do CESAU. O conselheiro Otávio de 86 
Vasconcelos falou a respeito do problema que está acontecendo no Hospital São José 87 
em relação à assistência para pessoas com hepatite. Informou que o hospital até junho 88 
possuía um efetivo de 5 médicos atendendo 240 pessoas. Hoje existe apenas um médico 89 
atendendo esta população. Citou que o intervalo das consultas, onde acontece e o 90 
monitoramento da doença está muito longo. Diante disso solicitou pedido de pauta e 91 
uma reunião com Secretário de Saúde para que possa se discutir a situação dos pacientes 92 
de hepatite no hospital São José. O Presidente da CESAU Pedro Alves de Araújo 93 
Filho como encaminhamento que aquela solicitação de pauta poderia constar na reunião 94 
de Canoas e CTGTES para que fosse encontrado uma resolução. A conselheira Maria 95 
Irene Filha de Sousa justificou que por motivos de agenda a pauta da Mediação de 96 
Conflitos não poderia estar sendo discutida nesta reunião. Parabenizou a assessora 97 
técnica do CESAU Hariádina pelo seu aniversário. O conselheiro José Teles dos 98 
Santos informou que na reunião da CIST nacional foi anunciado o lançamento da jornada 99 
do trabalhador e trabalhadora, encabeçada pela Renast. Também falou a respeito do 100 
terceiro seminário de segurança e saúde do trabalho, em Fortaleza. disse que aquele era 101 
um evento pago e que aconteceria nos dias 9 e 10 de novembro. A respeito da oficina 102 
de Formação que deveria ter acontecido no mês de agosto falou que o mesmo foi 103 
transferido para os dias 11 e 12 de dezembro, no mesmo local, financiado pelo CEREST 104 
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Estadual. Também falou da intenção de realização do segundo Encontro de Saúde do 105 
Trabalhador, promovido pela CIST dias 27 e 28 de novembro com local ainda a definir. O 106 
conselheiro Edilson de Sousa Machado justificou a ausência da conselheira Márcia 107 
por motivos de saúde. A conselheira Maria do Socorro Marques, sendo aquela sua 108 
última reunião como conselheira, fez uma fala de despedida onde agradeceu e falou de 109 
todo seu processo histórico tanto no CESAU quanto na instituição que ali ela representa. 110 
A conselheira Kilvia Maria Lima de Oliveira Teixeira justificou sua ausência na 111 
reunião do dia seguinte em função da Conferência de Saúde Indígena do povo Tapeba, 112 
organizada pelo conselho local de saúde indígena. Também informou a respeito dos jogos 113 
indígenas estaduais. Falou que após dois anos aquela ação voltou para o calendário de 114 
atividades do Governo do Estado. Falou que na edição daquele ano Caucaia iria sediar os 115 
jogos que contaria com a presença de 14 etnias, de 17 municípios, de 20 a 23 de 116 
setembro. Finalizou falando a respeito de sua participação no Congresso de Medicina 117 
Tropical em Recife, onde perguntou porque não houve presença de técnicos naquela 118 
atividade do CESAU. Conselheiro Reginaldo Alves das Chagas falou a respeito de 119 
uma audiência pública onde participou da mesa representando o CESAU no último dia 4, 120 
que contou com a presença de vários secretários municipais de saúde, perfeitos e 121 
pessoas ligadas à saúde pública, além da participação das conselheiras estaduais: Jimilly, 122 
Laciana e Silmara. Falou que naquele momento foi debatido a questão dos recursos para 123 
a média e alta complexidade de todos os municípios do Estado do Ceará. Também falou 124 
a respeito de um convite feito pela diretoria do SINDSAÚDE a todos os conselheiros 125 
estaduais para inauguração da nova sede do sindicato dos empregados em 126 
estabelecimentos de serviços de saúde, às 19 horas, no dia 28 de setembro no Centro 127 
da cidade. Finalizou parabenizando a conselheira Maria do Socorro Marques por sua 128 
atuação durante o seu mandato. O Presidente do CESAU Pedro Alves de Araújo 129 
Filho sugeriu que o conselheiro Reginaldo que incluísse na pauta um momento para a 130 
contextualização do que foi discutido na audiência pública que debateu o MAC. A 131 
Conselheira Maria José Cardoso da Silva informou que o Conselho Municipal de 132 
Saúde concluiu a minuta do Regimento Interno do Conselho Municipal de Saúde na sexta-133 
feira do dia 14. Aproveitou para agradecer o assessor técnico do CESAU José Hibiss Farias 134 
Ribeiro por sua contribuição. O Presidente do CESAU Pedro Alves de Araújo Filho 135 
lamentou a ausência dos candidatos a Governador do Estado durante o debate, com 136 
exceção do candidato do Ailton Lopes (PSOL) e Mikaelton (PCO), que se fizeram 137 
presentes durante a realização do evento promovido pelo CESAU e instituições parceiras, 138 
na última semana. Também chamou a atenção para a ausência dos conselheiros 139 
Estaduais de Saúde. Informou que a gravação do debate já se encontrava disponível na 140 
internet. Também falou que nos dias 4 e 5 o CESAU participou do último encontro das 141 
comissões de educação permanente, promovidas pelo Conselho Nacional de Saúde, em 142 
Brasília. Citou que foi feita uma avaliação dos cursos de Formação de Controle Social e 143 
que o Conselho Nacional está implementando e os estados estão fazendo a divulgação, 144 
facilitação e multiplicação. Disse que de acordo com a agenda prévia do CESAU 11 145 
municípios já foram capacitados até aquele momento, não tendo mais por conta do 146 
período eleitoral. Falou que em outro momento será realizada uma avaliação nos cursos 147 
acontecidos dentro do Estado. Falou também que uma das necessidades verificadas 148 
durante este momento do Conselho Nacional foi a dos municípios analisarem e 149 
monitorarem os instrumentos de gestão. Citou que não há uma uniformidade entre os 150 
Estados, além disso há uma incidência muito grande de conselhos municipais que não 151 
realizam aquela avaliação. A secretária executiva do CESAU Maria Goretti Sousa 152 
Pinheiro parabenizou a equipe do CESAU, e os conselheiros que se fizeram presentes 153 
durante o debate. Com relação aos conselheiros que não compareceram, cobrou dos 154 
mesmos que estes priorizem as atividades feitas pelo Conselho. Também falou a respeito 155 
do congresso de Saúde Mental, onde se disse muito preocupada pois a discussão do 156 
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governo era a favor da hospitalização e medicação. Saiu de lá insatisfeita com aquela 157 
postura. A seguir iniciou-se a posse dos novos Conselheiros: Edward Jenner 158 
Magalhães Diogenes, Conselheiro titular, representante da Secretaria das Cidades; 159 
Rosemeire Dantas da Silva, Conselheira suplente, representantes das comunidades 160 
indígenas; Francisca Cláudia Pires de Souza Nonato Conselheira, suplente, representante 161 
das entidades de bairros e favelas e centrais de movimentos populares. Em seguida, foi 162 
anunciada a recondução da conselheira Dayviane Farias Correia como conselheira Titular 163 
representando as entidades de bairros e favelas e centrais de movimentos populares. O 164 
Conselheiro José Teles dos Santos fez a Leitura da RECOMENDAÇÃO Nº 06/2018 da 165 
Comissão Intersetorial de Saúde do Trabalhador e da  Trabalhadora  CISTT/CESAU e 166 
Câmara Técnica de Saúde do Trabalhador e da Trabalhadora – CTSTMA. ASSUNTO: A 167 
reestruturação do NUAST/COPAS/SESA; Retorno da estrutura  física e orçamentária do 168 
CEREST Estadual Manoel Jacaré. Após leitura, foi aberta discussão no pleno. O 169 
Conselheiro Asevedo Quirino de Sousa Quirino solicitou que no texto da 170 
recomendação constasse que se fizesse cumprir a normatização proposta nos 171 
considerandos anteriores. Assessora Técnica do CESAU Áurea Maria Martins Sousa 172 
Silva, a respeito do item 2 da recomendação, falou que a estrutura física do prédio na 173 
época precisará de uma reforma. Disse que até o presente momento não foi feito reforma 174 
nenhuma. E que precisa ser apurado para saber se o CEREST irá retomar as suas 175 
atividades naquele local. Após discussões foi aberta votação. A coordenadora do 176 
CEREST Fátima Duarte falou do processo de tombamento do prédio. Disse também 177 
que o prédio era cedido e que havia uma ideia antiga de mudança do local para o 178 
funcionamento do CEREST. Nas reuniões da CIST sempre ficou claro que o CEREST 179 
precisa apenas de um lugar que lhe dê condições para atuar, independente do local. E 180 
falou que o último entendimento da reunião foi que o CEREST tivesse local próprio. O 181 
conselheiro Joaquim José Gomes Nunes Neto perguntou a respeito dos valores da 182 
parte que não é doada; também perguntou se não sairia muito mais em conta procurar 183 
um outro local para o funcionamento do CEREST. Disse que o CEREST não pode funcionar 184 
em uma sala ou duas ele precisa de um espaço próprio. Finalizou dizendo que o CESAU 185 
precisa acompanhar o recurso pois ele é destinado para execução de políticas da saúde 186 
do trabalhador e trabalhadora. O Presidente do CESAU Pedro Alves de Araújo Filho 187 
falou da necessidade de refazer a redação informando que se volte a assumir as 188 
atividades propostas na legislação. Pediu também que fosse utilizado uma linguagem 189 
mais popular e menos jurídica haja visto os diversos saberes que compõem o pleno do 190 
CESAU. FOI SUBMETIDA A VOTAÇÃO DO PLENO. COM 21 VOTOS A FAVOR 0 VOTOS 191 
CONTRÁRIOS 3 ABSTENÇÕES APROVADA RECOMENDAÇÃO Nº 06/2018. O Conselheiro 192 
Asevedo Quirino de Sousa Quirino fez a leitura do Parecer Técnico/Recomendação  193 
N° 28/2018 da Reunião Conjunta da Câmara Técnica de Orçamento e Finanças – 194 
CTOF/CESAU Câmara Técnica de Acompanhamento da Regionalização da Assistência no 195 
SUS/CE –CANOAS/CESAU. ASSUNTO -  Solicita a aprovação do Relatório Quadrimestral 196 
(Janeiro/2018 a Abril/2018) dos Recursos Transferidos do Fundo Estadual de Saúde – 197 
FUNDES para o Fundo Municipal de Saúde – FMS de Fortaleza- CE, destinados a 198 
complementar a cobertura das despesas necessárias à operacionalização dos Sistemas 199 
de Apoio e Logística da Rede de Atenção Primária à Saúde, no valor de R$ 10.000.000,00 200 
(dez milhões de reais). O Conselheiro Joaquim José Gomes Nunes Neto perguntou 201 
se houve alguma discussão a respeito de um repasse no ano de 2017 tratando do repasse 202 
do valor de 5 milhões de reais. A Conselheira Isabel Cristina Cavalcanti Carlos disse 203 
que a SESA havia providenciado todos os trâmites legais para seus pagamentos. Disse 204 
que o Município de Fortaleza já havia recebido dois repasses. Citou que o valor informado 205 
pelo Conselheiro ela não sabia dizer se já havia sido repassado junto a outros valores, 206 
ou se ele ainda se encontrava em montantes para serem repassados ao município. 207 
Finalizou dizendo que daria uma resposta para aquela questão até o final da reunião. EM 208 
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SEGUIDA SUBMETEU A VOTAÇÃO PARECER TÉCNICO/RECOMENDAÇÃO  N° 28/2018. 209 
COM 25 VOTOS FAVORÁVEIS, 0 VOTOS CONTRÁRIOS E 0 ABSTENÇÕES APROVADO 210 
PARECER TÉCNICO/RECOMENDAÇÃO  N° 28/2018 COM A RESALVA DE QUE O 211 
MUNICÍPIO DE FORTALEZA ASSUMA A RESPONSABILIDADE DE QUE O PROGRAMA 212 
SAÚDE DA FAMÍLIA SEJA O MODELO ESTRUTURANTE DA ATENÇÃO PRIMÁRIA EM SAÚDE. 213 
O Conselheiro Asevedo Quirino de Sousa Quirino fez a leitura do Parecer 214 
Técnico/Recomendação N° 29/2018 da Reunião Conjunta da Câmara Técnica de 215 
Orçamento e Finanças – CTOF/CESAU Câmara Técnica de Acompanhamento da 216 
Regionalização da Assistência no SUS/CE –CANOAS/CESAU. ASSUNTO -  Aprovação do 217 
repasse de R$ 3.000.000,00 (três milhões de reais) do Fundo Estadual de Saúde para o 218 
Fundo Municipal de Saúde de Fortaleza, para cofinanciar a Associação de Santo Antônio 219 
– Casa da Vovó Marieta, conforme Resolução Nº 58/2018 do Cesau. Diante das várias 220 
discussões que aconteceram o Presidente Pedro Alves de Araújo Filho deu como 221 
questão de ordem dois encaminhamentos a respeito da resolução. O primeiro seria a 222 
retirado da pauta, onde a aprovação daquele parecer retornaria para a câmera e 223 
posteriormente voltaria ao pleno do CESAU, onde novamente seria apreciado e 224 
submetido a votação. Ou uma votação para aprovar ou não o repasse com as várias 225 
dúvidas a serem esclarecidas. O conselheiro Reginaldo Alves das Chagas perguntou 226 
qual o problema de aprovar a resolução posteriormente já que o recurso não será 227 
depositado a toque de caixa. No seu entendimento, disse que o mais adequado seria 228 
retirar de pauta e colocar a discussão  posteriormente, já acrescida da minuta e do 229 
relatório da visita técnica. Citou que em outubro será possível realizar uma nova votação 230 
com os conselheiros devidamente esclarecidos. Disse que a espera não demoraria mais 231 
que 30 dias. Na próxima Reunião Ordinária de outubro, essa resolução poderia muito 232 
bem já ser aprovada. Aquela medida visava evitar o caminho de uma suspensão daquele 233 
recurso mediante a uma não aprovação, em função da ausência de documentos 234 
pertinentes ao caso. A conselheira Erika Marques Nobre perguntou se o recurso ainda 235 
seria destinado naquele ano por conta do período eleitoral ou se haveria algum 236 
impedimento no repasse. A conselheira Isabel Cristina Cavalcanti Carlos disse que 237 
em virtude do precedente de um repasse para os Hospitais Polos, uma nova transação 238 
não cairia na limitação dos impedimentos do período eleitoral. Disse que aquele repasse 239 
tinha lógica idêntica. Assim sendo, ele haveria de ser executado sem impedimentos. 240 
Salientou que precisava ser definido a quantidade de parcelas do repasse. Se estas 241 
seriam em 12 vezes ou em 6 vezes. Disse que o repasse seria feito ainda naquele ano, 242 
mediante aprovação e definição do número de parcelas, sendo estas por duodécimo ou 243 
em 6 meses. Com relação a questão levantada pelo Conselheiro Reginaldo, concordou 244 
que o pleno é soberano e decide se aprova ou revoga. O Presidente Pedro Alves de 245 
Araújo Filho lembrou ao Pleno que todo o processo referente aquele repasse não seguiu 246 
o prazo estabelecido na resolução que o aprovou, em 5 de Julho. Na prática, este recurso 247 
já deveria estar suspenso e a resolução revogada por não seguir o recomendado. EM 248 
SEGUIDA SUBMETEU A VOTAÇÃO A RETIRADA DE PAUTA QUE TRATA DA APROVAÇÃO 249 
DO PARECER TÉCNICO/RECOMENDAÇÃO N° 29/2018, APROVAÇÃO DO REPASSE DE R$ 250 
3.000.000,00 (TRÊS MILHÕES DE REAIS) DO FUNDO ESTADUAL DE SAÚDE PARA O 251 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE FORTALEZA, PARA COFINANCIAR A ASSOCIAÇÃO DE 252 
SANTO ANTÔNIO – CASA DA VOVÓ MARIETA, CONFORME RESOLUÇÃO Nº 58/2018 DO 253 
CESAU. COM 25 VOTOS FAVORÁVEIS 0 VOTOS CONTRÁRIOS E 0 ABSTENÇÕES 254 
APROVADA A RETIRADA DA PAUTA  DO PARECER TÉCNICO/RECOMENDAÇÃO  N° 255 
29/2018. APÓS VOTAÇÃO PAUSA PARA O ALMOÇO.  RETOMADOS OS TRABALHOS NO 256 
PERIÓDO DA TARDE. A reunião foi retomada com a apresentação do Programa de 257 
Estabelecimento do Sistema Nacional de Auditoria - SNA, ministrada por Maria do 258 
Socorro Pinto do Núcleo de Auditoria do Ministério da Saúde – SEAUD/CE. A assessora 259 
do NUAUD Adinir informou que todos os relatórios, após conclusão de auditoria são 260 
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encaminhados para o Conselho Estadual de Saúde para apreciação dos conselheiros 261 
auxiliando estes na construção e formulação de suas recomendações. A  Assessora do 262 
NUAUD Maria do Socorro Pinto informou que no dia 22 de novembro haverá um 263 
encontro com 56 municípios que responderam ou não a uns questionários enviados. 264 
Falou que nessa ocasião estarão presentes secretários municipais de saúde e o secretário 265 
Estadual de Saúde. A assessora do NUAUD Teresa Malveira disse que a atuação do 266 
DENASUS têm sido parceira para o Estado no auxílio e na implementação de projetos 267 
em diversas áreas da Rede Estadual. Este apoio tem sido fundamental pois vem 268 
adaptando os relatórios do SEAUD e NUAUD ao modelo nacional. O Conselheiro 269 
Asevedo Quirino de Sousa falou do problema encontrado nas câmaras técnicas diante 270 
das dificuldades da interpretação dos relatórios. Falou que estes utilizam termos técnicos 271 
muitas vezes desconhecidos pelos conselheiros. Disse que seria interessante uma oficina 272 
de capacitação para os conselheiros se alinharem com os termos utilizados na confecção 273 
daqueles documentos do núcleo de auditoria. Outro problema relatado foi o tempo em 274 
que estes relatórios levam  até chegarem no CESAU. Muitos chegam após um 275 
considerável período de tempo e as Câmaras ao realizarem suas visitas técnicas, 276 
conferindo “in loco” o problema, constatam que o problema identificado pela auditoria já 277 
foi sanado. E finalizou perguntando como está sendo feita a seleção para os auditores 278 
municipais. O conselheiro Reginaldo Alves das Chagas falou a respeito do 279 
financiamento do SUS dentro dos cinco blocos. Disse que a atenção básica é o único que 280 
se autofinancia. Disse que a carga de responsabilidade dos níveis de atenção é muito 281 
alta para os municípios. Citou a falta de coordenadores para atenção secundária, já que 282 
não há como gastar o recurso. O Presidente do CESAU Pedro Alves de Araújo Filho 283 
disse que hoje se critica muito o processo de municipalização do Sistema Único de Saúde. 284 
Disse que é preciso pensar em uma forma de estruturar os sistemas em um formato 285 
regionalizado. A assessora do NUAUD Teresa Malveira disse que é possível sim 286 
agendar uma oficina ficando a depender somente da data. O Presidente Pedro Alves 287 
de Araújo Filho perguntou como está o NUAUD em relação a força de trabalho. 288 
perguntou se o número de funcionários e estrutura para execução dos serviços são 289 
suficientes para a execução das competências esperadas do Sistema Estadual de 290 
Auditoria. A assessora do NUAUD Teresa Malveira disse que hoje conta com 5 291 
técnicos que fazem auditoria de gestão duas médicas cedidas do Albert Sabin e uma 292 
enfermeira do Hospital César Cals com carga horária de 20 horas. Também citou uma 293 
assessoria técnica e uma secretária. Disse que o setor trabalha por amostragem 294 
definindo a cada 2 meses no hospital da rede própria. Também disse que a auditoria é 295 
feita por áreas, já que não há condições de auditar um hospital por completo. A 296 
conselheira Isabel Cristina Cavalcanti Carlos disse que no setor público, sobretudo 297 
nas áreas de vigilância, as equipes de auditoria  somente podem ser compostas por 298 
agentes públicos. Também mencionou a tentativa da criação de uma nova gratificação, 299 
ou duplicação da carga horária para servidores que não são do quadro da saúde. 300 
Mencionou que até o Tribunal de Contas reconheceu a necessidade da SESA promover 301 
um concurso público para recomposição de quadro, sobretudo na Vigilância e na 302 
Auditoria. A assessora do NUAUD Teresa Malveira disse que já existe um edital para 303 
convocar concurso para auditor. Quando o Conselheiro Joaquim sugeriu a criação de uma 304 
recomendação para o governo nesse sentido, o Presidente do CESAU Pedro Alves de 305 
Araújo Filho lembrou que durante a Conferência Estadual de Saúde ele estava em um 306 
grupo de trabalho onde originou-se a proposta para a criação de um plano de carreira e 307 
o concurso público para novos auditores. Foi submetida à votação a manutenção ou não 308 
da data para eleição do novo representante dos agentes comunitários de saúde solicitado 309 
pela Sra. Edilza. 15 CONSELHEIROS VOTARAM A FAVOR DA MUDANÇA DA DATA DO DIA 310 
9 PARA O DIA 19 DE OUTUBRO, 1 CONSELHEIRO FOI CONTRA A MUDANÇA, 4 311 
CONSELHEIROS SE ABSTIVERAM. Assim sendo fica definido nova data para o dia 19 de 312 
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outubro. Em seguida, foi submetido a apreciação e votação o Parecer/Recomendação 313 
Conjunto das Câmaras Técnicas de Acompanhamento da Regionalização da Assistência 314 
do SUS – CANOAS e de Orçamento e Finanças – CTOF, Nº 30/2018. Assunto:  Solicitação 315 
de aprovação da Programação Anual de Saúde – PAS/2018- Estruturação e Versão Final. 316 
A respeito dessa resolução o Presidente do CESAU Pedro Alves de Araújo Filho 317 
disse que outros órgãos estão fazendo o papel que o CESAU não consegue fazer por falta 318 
de informações repassadas. Diante disso, solicitou que se acrescentasse a ressalva de 319 
que: se reveja o fluxo de transmissão e informação dentro da estrutura da SESA em 320 
virtude da demora de informações solicitadas e respondidas pelas áreas técnicas, o que 321 
dificulta a agilidade de realizar auditoria e apreciação dos instrumentos de gestão por 322 
este colegiado. O conselheiro José Teles dos Santos perguntou em que ponto a 323 
Programação Anual de Saúde se encontra. O assessor técnico da SESA Washington 324 
Menezes salientou que a partir do momento que a legislação definiu prazo, as áreas 325 
técnicas que tivessem enviado ou não a informação, estando essas completas ou 326 
incompletas, seria papel da Assessoria de Planejamento concluir o documento e 327 
encaminhar ao Conselho Estadual de Saúde. Partindo daquela prerrogativa, as áreas não 328 
seriam mais responsabilizadas já que estavam respondendo e atendendo ao prazo. A 329 
consequência seria que nem todas as informações iriam constar, uma vez que aos olhos 330 
da lei os prazos estipulados estavam sendo cumpridos. Em seguida o assessor 331 
recapitulou os trabalhos anteriores realizados no pleno do CESAU, bem como as 332 
demandas levantadas pelo conselho e as providências tomadas pela Assessoria de 333 
Planejamento, entre os dias 6 de Agosto e 11 de setembro. Entrando na pauta, citou 334 
trabalho construído com a área técnica da CGTES/SESA no dia 12 de setembro, em 335 
virtude das demandas solicitadas pelo conselho. Disse que naquele momento possuía em 336 
mãos um documento rico em informações. Informou  que todas as áreas técnicas estão 337 
recebendo informações para que seus relatórios estejam compatíveis orientação do 338 
roteiro de trabalho para o dia a dia compatíveis com orçamento e a estrutura do plano 339 
plurianual, não apresentadas anteriormente. E dando uma resposta ao que havia ficado 340 
pendente na última reunião disse que o GT Social já havia dado esclarecimento a respeito 341 
das questões levantadas. A informação contemplava a diretriz 3, que faz referência à 342 
assistência aos usuários do SUS em duas metas: órtese e prótese, e pessoas portadoras 343 
de alergia ao leite de vaca e customizados. Explicou ainda os motivos que influenciaram 344 
o atraso das informações do GT Social serem encaminhadas ao pleno do CESAU. A 345 
conselheira Laciana Farias Lacerda sugeriu ao assessor técnico do planejamento que 346 
no plano anual de saúde constasse um campo informando se necessita ou não de 347 
orçamento. Se não haveria necessidade de outros anexos para elucidar aquela questão, 348 
que muitas vezes  atrapalha. A Conselheira Jimilly Mendonça Maciel se disse muito 349 
satisfeita e contemplada com a explanação do assessor técnico da SESA. Disse que era 350 
inadmissível que ações fossem colocadas nos planos sem que as mesmas realmente 351 
tivessem orçamento. Até então, o GT social era uma área que não estava contemplando 352 
suas ações com orçamento. Uma vez que os valores foram apresentados e foi identificado 353 
a necessidade de aporte para complemento, perguntou se repassou as informações a 354 
respeito desses valores. O assessor técnico Washington Menezes disse que existem 355 
algumas áreas que possuem certos compromissos que ao serem reconhecidos e 356 
validados pela gestão, e não tenham sido executados por insuficiência de orçamento, 357 
entram na programação do ano subsequente. O Presidente do CESAU Pedro Alves 358 
de Araújo Filho diante das explicações dadas pelo assessor técnico da SESA disse que 359 
a ressalva referente ao GT social podia ser excluída do parecer. Em seguida a resolução 360 
foi submetido a votação com as ressalvas de que a gestão tenha atenção com o 361 
preenchimento das informações no formato que é praticado pelo planejado do SUS e 362 
requerido pelo instrumento, e também a ressalva com relação aos fluxos para as áreas 363 
técnicas. COM 20 VOTOS FAVORÁVEIS, 0 VOTOS CONTRÁRIOS E 0 ABSTENÇÕES 364 
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PARECER/RECOMENDAÇÃO CANOAS CTOF Nº 30/2018 APROVADO. A conselheira 365 
Isabel Cristina Cavalcanti Carlos deu o seguinte informe a respeito do programa de 366 
qualificação das vigilâncias em saúde. disse que em todo o país somente quatro 367 
municípios contemplaram em 100% as ações de vigilância previstas por aquele 368 
programa. Dentre estes 42 municípios são cearenses o primeiro sendo São Gonçalo do 369 
Amarante e o segundo o Município de Cruz. Diante disso deixou seus parabéns e 370 
reconheceu o empenho dos municípios. Além daqueles dois 90% dos Municípios 371 
cearenses também alcançaram as metas previstas naquele programa e também estavam 372 
de parabéns. informou que aquela não era uma avaliação da Secretaria Estadual de 373 
Saúde e do Ministério da Saúde. A reunião foi interrompida para a celebração do 374 
aniversário da assessora técnica do CESAU responsável pela Assessoria de Comunicação  375 
Hariádina Salveano. Em seguida foi submetida à apreciação e votação para aprovação 376 
do Pleno as Atas da 466ª, 467ª, 468ª e 469ª Reuniões do CESAU. A Conselheira Jimilly 377 
Mendonça Maciel, na Ata da 466ª Reunião, na linha 304, solicitou que informasse que 378 
os dois bioquímicos na realidade eram estagiários. Não havendo nenhuma outra ressalva, 379 
foi submetida votação em bloco para aprovação. COM 19 VOTOS FAVORÁVEIS, 0 VOTOS 380 
CONTRÁRIOS E 01 ABSTENÇÃO, ATAS APROVADAS. Em seguida, o conselheiro Linconl 381 
Diniz Oliveira fez a contextualização do ponto de pauta sobre a Auditoria do Ministério 382 
Público Federal que trata dos Recursos do MAC – Média e Alta Complexidade. Depois foi 383 
feita a leitura do Processo Número 0002012-48.2006.4.05.8100, de autoria do Ministério 384 
Público Federal, através da procurador do República Alexandre Meireles Marques. O réu 385 
seria a União Federal, Estado do Ceará, Município de Fortaleza e Universidade Federal do 386 
Ceará, cujo advogado da União é o Doutor Francisco Irone Mendonça Menezes. No termo 387 
de audiência, onde a juíza da 35ª Vara da seção judiciária do Ceará, respondendo pela 388 
6ª vara, da Dra Cíntia Menezes Brunetta, decidiu que será realizado uma nova audiência 389 
no dia 15 de outubro de 2018 de forma que todas as partes sejam devidamente 390 
intimadas. O Estado do Ceará deverá apresentar critérios para câmara de compensação 391 
da PPI, apresentar uma simulação da PGASS, apresentar informações sobre o andamento 392 
do processo de substituição da PPI pela PGASS, apresentar plano de manejo da linha de 393 
cuidado da Traumatologia que deverá prestar respostas para as Secretarias Municipais 394 
de Saúde e COSMS em relação a lista de pacientes em espera por cirurgias. Também 395 
deverá tomar providências para a contratação do IOF no “Plantão de cirurgia”. A União 396 
Federal e as Empresas Brasileiras de Serviços Hospitalares EBSERH devem apresentar 397 
os planos para aquisição centralizada de OPME’s, que a Defensoria Pública deve informar 398 
as providências por venturas adotadas em relação à lista de crianças aguardando 399 
procedimentos cirúrgicos e potencial necessidade de UTI pediátrica. O conselheiro 400 
Reginaldo Alves das Chagas chamou a atenção para o ponto de vista equivocado da 401 
juíza que com base na apresentação do COSEMS considerou apenas o que foi aprovado, 402 
não o que de fato foi produzido. Explicou que se na programação existem mil consultas 403 
programadas e no mundo real são realizados três mil atendimentos, somente os 1000 404 
inicialmente previstos serão considerados. Os demais serão glosados. Ainda disse que 405 
ao explicar toda aquela situação para a juíza,  ela foi bem racional e teve clareza no 406 
entendimento do processo explicado pelo conselheiro. Falou que historicamente o Estado 407 
tem a menor média de complexidade de produção de serviço do Brasil pois até então 408 
entendia que aquele recurso disponibilizado era teto. Diante disso, havia uma grande 409 
negligência com os sistemas ambulatoriais pois o estado passou a trabalhar com Pactos. 410 
É preciso realizar uma grande discussão com as macrorregiões para encontrar uma 411 
solução para o problema de teto financeiro haja vista da resolução que diz que o Estado 412 
tem que apresentar a PEGASS. A Conselheira Laciana Farias Lacerda disse que o 413 
conselho não irá se eximir da responsabilidade de medida e bater quando necessário. 414 
Porém disse que é preciso fazer os reconhecimentos necessários quando as ações 415 
positivas acontecem. E compartilhou com o pleno avaliação feita durante esta reunião 416 
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com a juíza. Que a própria tranquilizou os presentes dizendo que sua intenção não era 417 
fechar os HPPs mas fazer com que Municípios que não declaram sua produção comecem 418 
a fazer o seu papel. Disse que o CESAU precisa ter um olhar quantitativo e principalmente 419 
qualitativo para saber como debater dentro do Conselho e também com os órgãos de 420 
controle quando assim for chamado. O presidente Pedro Alves de Araújo Filho falou 421 
da necessidade de partir da estratégia estadual e se discutir a política de hospitais não 422 
só nas reuniões das câmaras mas uma discussão ampliada com o pleno. A respeito desta 423 
reunião ampliada, o conselheiro Asevedo Quirino de Sousa disse que a mesma 424 
poderia ser realizada após o período eleitoral uma vez que na primeira semana de 425 
outubro muitos conselheiros estariam empenhados em campanhas partidárias uma vez 426 
que aquela seria uma semana de eleição. A conselheira Isabel Cristina Cavalcanti 427 
Carlos lembrou a todos que durante a construção do desenho dos hospitais polos foi 428 
prevista a inclusão de pelo menos cinco clínicas em cada um. Disse que muitos 429 
municípios se queixaram de não poder entrar por conta das responsabilidades, antes 430 
daquela problemática que ocasionou a construção da rede de atendimento. De 2007 até 431 
os dias atuais foram feitas as policlínicas, que serviram de modelo para a implantação 432 
das UPAs. Disse que cada HPP precisa ter o seu perfil repensado já que hoje eles não 433 
são resolutivos quanto os hospitais estratégicos, já que a população segue o fluxo onde 434 
ela consegue resolver o seu problema. E reforçou a necessidade de se repensar o novo 435 
modelo para rede assistencial que o Ceará tem hoje.  Nada mais havendo a tratar, deu–436 
se por encerrada a reunião no dia 17 de setembro de 2018. No dia 18 de Setembro de 437 
2018, realizou–se a continuação da Reunião Ordinária 471º. Pauta: 8h30 às 09h – 438 
Acolhimento; 09h às 10h00 – Oficina sobre o Fundo de Saúde – FUNDES (Secretário 439 
Estadual de Saúde Henrique Jorge Javi de Sousa); 10h00 às 12h00 – Revisão do 440 
Regimento Interno do CESAU; 12h00 – Almoço; 13h00 às 17h00  – Revisão do 441 
Regimento Interno do CESAU e 17h00  – Encerramento. A abertura da reunião se deu 442 
com o Presidente do CESAU Pedro Alves de Araújo Filho abrindo o momento para 443 
os informes. Falou que pela manhã estava previsto a apresentação sobre  o Fundo de 444 
Saúde – FUNDES com o  Secretário Estadual de Saúde Henrique Jorge Javi de Sousa, 445 
justificando que o mesmo encontra-se viajando e ficou impossibilitado de comparecer. 446 
Ressaltou que irá pactuar novamente para que entre na pauta do mês seguinte. Explicou 447 
que na reunião do dia anterior ficou faltando a apresentação dos relatórios de 448 
implantação das CIST'S e que as técnicas responsáveis informaram que já houve a 449 
apresentação dos mesmos em momentos anteriores. O Conselheiro José Teles dos 450 
Santos falou que o Conselheiro Rafael solicitou que quando fossem feitas viagens, 451 
eventos externos ou internos fossem elaborados relatórios. Informou que ele, 452 
juntamente com os Conselheiros  Joaquim José Gomes Nunes Neto e Lucinéa Oliveira 453 
Pires de Freitas elaboraram o relatório do evento do CISTÃO. Informou ainda sobre os 454 
participantes e sobre a alimentação do evento e dos acontecimentos do mesmo. 455 
Informou ainda sobre as moções durante o CISTÃO e suas aprovações e comentou sobre 456 
as palestras ocorridas. O Presidente do CESAU Pedro Alves de Araújo Filho solicitou 457 
a presença dos assessores na reunião e informou que o mesmo assunto já foi debatido 458 
em outras ocasiões. Deu posse a Conselheira SÔNIA MARIA VIEIRA DE SOUSA como 459 
Titular, representante do Ministério da Saúde – MS, SÔNIA MARIA VIEIRA DE SOUSA 460 
saudou a todos e ressaltou a importância do controle social e se prontificou a ajudar no 461 
que for preciso. A Conselheira Representante das Entidades Estaduais dos 462 
Enfermeiros Albertisa Rodrigues agradeceu a todos pela oportunidade, já que o seu 463 
mandato terminou. O Presidente do CESAU Pedro Alves de Araújo ressaltou que 464 
após o término da revisão do Regimento interno deve-se enviar a versão modificada para 465 
os conselheiros, para que os mesmos tomem ciência do que está acontecendo. O 466 
Assessor Técnico José Hibiss Farias Ribeiro esclareceu sobre a gravação das reuniões, 467 
e solicita que se faça o exercício da síntese, não querendo cessar a falar de ninguém, 468 
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mais sim dar celeridade e produzir. A Dra. LILIAN ALVES AMORIM BELTRÃO 469 
esclareceu sobre a PEGASS, informando ainda as funções da PPI. Falou sobre os acordos 470 
entre municípios. A seguir iniciou-se os trabalhos de reformulação do Regimento Interno 471 
do CESAU até o artigo 44. Pausa para o almoço e iniciados os trabalhos no período da 472 
tarde com a apresentação e leitura da ATA da Reunião Ordinária 470 correspondente a 473 
reunião do mês de agosto para apreciação. A Conselheira  JIMILLY MENDONÇA 474 
MACIEL propõe a leitura em silêncio e após a indicação de ressalvas. Ressaltou que nas 475 
linhas 303 a 304 deve-se colocar a transcrição do que foi lido. A Conselheira Maria 476 
Irene Filha de Sousa na linha 236 informou que o dia é 16 de agosto. A Conselheira 477 
Laciana Farias Lacerda na linha 272, a palavra correta é teve e na linha 315 informou 478 
que requereu a retratação pela primeira vez juntamente com a conselheira da Pastoral 479 
da Criança da fala da representante da ASENMESC e por este motivo requereu o 480 
desagravo e pediu que constasse juntamente com a cópia de ATA e gravações. O 481 
Presidente do CESAU Pedro Alves de Araújo reiterou que após o momento da 482 
retratação a representação da ASENMESC informou que não retirava nenhuma palavra 483 
do que tinha tido. Na linha 102 por as instituições que participaram na realização do 484 
debate. O Conselheiro Agnel Conde Neto na linha 300 mencionou somente sobre o 485 
Conselho Municipal de Saúde de Fortaleza. O Presidente do CESAU Pedro Alves de 486 
Araújo na linha 168, esclareceu para a Conselheira ISABEL CRISTINA CAVALCANTI 487 
CARLOS, que a Conselheira LILIAN ALVES AMORIM BELTRÃO durante a 488 
apresentação do ponto de pauta não pode encerrar pois a mesma teve que sair por conta 489 
de um problema pessoal. Na linha 170, a Conselheira KILVIA MARIA LIMA DE 490 
OLIVEIRA TEIXEIRA falou que a SESA tem um assento no CONDISI e que deve ser 491 
preenchido por representantes da Gestão da SESA.  A Conselheira  JIMILLY 492 
MENDONÇA MACIEL informou que na mesma linha se refere a um hospital particular e 493 
não filantrópico. O Presidente do CESAU Pedro Alves de Araújo Filho solicitou os 494 
valores por extenso. Na linha 212 sobre o encontro Nordeste da Saúde da Família, colocar 495 
por extenso, dentro do contexto da fala do Conselheiro MARCOS ANTONIO GADELHA 496 
MAIA. Diante das ressalvas a Assessora Socorro Cardoso e os Digitadores Francisco e 497 
Kaio, retiraram-se para realizar  as alterações devidas na ATA e retornariam para 498 
apreciação ao final da tarde. A Conselheira Laciana Farias Lacerda solicitou um ponto 499 
de pauta referente a situação dos Médicos Veterinários e o Presidente do CESAU pediu 500 
para que a mesma oficialize o pedido. O Presidente do CESAU Pedro Alves de Araújo 501 
dá prosseguimento a revisão do Regimento Interno do CESAU que se estendeu por todo 502 
o  período da tarde. A Assessora Técnica do CESAU, Socorro Cardoso, efetuou a leitura 503 
das ressalvas solicitadas na ATA nº 470 para o pleno. Colocada em votação, APROVADA 504 
COM 10 VOTOS FAVORÁVEIS, NENHUM VOTO CONTRÁRIO E 1 ABSTENÇÃO. Nada mais 505 
havendo a tratar, deu–se por encerrada a reunião a qual FOI GRAVADA e após submetida 506 
à Secretária Executiva para leitura, análises, correções e à Plenária para aprovação onde 507 
ficará disponível nos arquivos do Conselho Estadual de Saúde do Ceará – CESAU, para 508 
fins de provas, pesquisas e como documento. Fortaleza, 10 de Agosto de 2018. 509 

Maria Goretti Sousa Pinheiro (Secretária Executiva) _______________________________ 510 
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